



“Difícil que salga de ella”

## Provocó Alito la debacle priísta: Osorio Chong

● Platicó con otras fuerzas políticas, menos con Morena

ENRIQUE MÉNDEZ/P8

### ENTREVISTA

MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, SENADOR EX PRIÍSTA

# Alito Moreno encaminó al PRI al precipicio, del que será difícil salir

## Admite haber tenido acercamientos con varias fuerzas políticas

ENRIQUE MÉNDEZ

A pesar de las crisis, fallas y errores que lo llevaron a perder la Presidencia de la República en 2000 y en 2018, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tuvo la capacidad de lograr acuerdos y consensos internos, “los dirigentes de entonces se hicieron a un lado, pero el actual Alejandro Moreno Cárdenas echó a perder al partido, lo llevó al precipicio, de donde es complicado que salga”, asegura el senador Miguel Ángel Osorio Chong.

En entrevista con *La Jornada*, un día después de que él y otros tres senadores, así como otros 250 políticos del *tricolor*, renunciaron a su militancia, el ex secretario de Gobernación informó que hay acercamientos con otras fuerzas políticas, aunque por el momento no se irán a otro partido. Incluso, hacia 2024 planteó que “si a pesar de Alejandro Moreno, la oposición logra una buena candidatura, acompañaremos, pero todavía no hay una decisión” tomada.

Su salida del *tricolor* estuvo precedida de una serie de desencuentros con Alito, que tuvo su colofón en marzo, cuando Osorio Chong dimitió como coordinador de la bancada en el Senado. “Les he dejado el cargo para sus pretensiones”, expuso entonces.

El viernes pasado comenzó a difundirse la versión de que él y un grupo de priístas dejarían el partido. El también ex gobernador de Hidalgo recordó que, antes del anuncio, comunicó su decisión a los ex dirigentes del *tricolor* Roberto Madrazo, Dulce María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y Mariano Palacios Alcocer. “No para invitarlos a seguirme, sino para informarles”, puntualizó.

—¿Y qué le respondieron?

—Los voy a “ventanear”, pero que coincidían en cómo está el partido. Ellos habrán de esperar ver qué hacer hacia adelante. Es pública su postura, porque algunos de ellos firmaron la carta de solicitud de renuncia de Alejandro.

Para Osorio Chong, la debacle del PRI no comenzó en 1997, cuando

PRI no comenzó en 1997, cuando por primera vez perdió la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados, durante la Presidencia de Ernesto Zedillo.

Asegura: “quien lo echó a perder fue esta dirigencia. El PRI logró la modernización del país. Tuvo fallas y errores, pues sí, pero también muy grandes aciertos.

“En 2000 perdimos la Presidencia, pero en 2003 se recuperó la Cámara de Diputados y se ganaron muchas gubernaturas. En 2006 no se ganó la Presidencia, pero sí la elección intermedia en 2009. Se recuperó la Presidencia en 2012, porque las dirigencias entendieron sus tiempos y momentos: cuando no salieron bien las cosas, se hicieron a un lado. Éste ha perdido todo y no lo entendió, acomoda sus números. Y quiere hacerle como este gobierno, ver al retrovisor. No asume sus culpas ni sus responsabilidades.



—¿Estamos viendo el fin del PRI?  
—Por cómo se hizo del PRI Alejandro Moreno, será muy complicado salir de estas condiciones. De haber una elección democrática para que otros asuman la dirigencia, habría posibilidad. Lo enfrentaríamos, pero él controla los órganos del partido y decidirá, a su estilo, bastante mal.

—¿Por qué dice que Moreno Cárdenas se hizo del PRI? Francisco Labastida ha dicho que hubo un pacto con Enrique Peña Nieto y el presidente Andrés Manuel López Obrador para la elección de *Alito*.

—Rechazo ese pacto. No creo que se haya hecho algo así entre Peña Nieto y López Obrador para que *Alito* fuera el dirigente. Fue un proceso cuestionado, pero al fin lo hicieron los priistas. Lo que habría que ver es si después Alejandro Moreno no pactó con el Presidente.

—¿Tanto así?

—Sí, claro. Y él lo presume. ¿Dónde se hizo del PRI? En 2020 en una sesión por Zoom del Consejo Político nacional *tricolor*, en el que modificó todo para concentrar todas las decisiones. Por eso nos fuimos al INE y al Tribunal Electoral y le validaron las modificaciones estatutarias.

—Usted debe saber la historia: antes de la elección de la dirigencia, gobernadores llamaron al doctor José Narro a Toluca, para decirle que él no sería el líder del partido. Tal vez no hubo un pacto, pero sí acuerdos.

—Sí, y eso es válido. Alejandro logró el acuerdo con gobernadores, a los que también después les mintió, les falló. Sí, sí hubo el acuerdo para dar el respaldo y sí hubo esa reunión. No necesariamente para decirle al doctor Narro que no iba a ser él, pero sí para pedirle ayudara a que *Alito* fuera el candidato. Pero eso Narro también lo tendrá que explicar.

—Es decir, ¿usted no cree que el PRI se venía desdibujando, incluso ideológicamente, desde Salinas, Zedillo o Peña?

—No, no. El PRI ha sufrido crisis, pero hizo cambios y adecuaciones a los tiempos del país. Yo sí creo en ese

PRI que nos legaron otros políticos y que Alejandro no supo honrar, modernizar y lograr esa cercanía con la militancia.

“Debió entender que nos fue muy mal en 2018 y había que hacer cambios, no tomar el control absoluto del PRI, de los comités estatales, a quienes ahora da la instrucción de golpear.”

—¿Qué respuesta da al dirigente estatal de Michoacán, que pide que lo investiguen a usted por el caso de las armas a las autodefensas y el asesinato de Hipólito Mora?

—¡Qué pena! Puedo dar cuenta de mis responsabilidades, de lo que hicimos en las reuniones con las autodefensas, con Hipólito y la recuperación de Michoacán, que *La Tuta* y otros grupos delincuenciales tenían totalmente en sus manos. Los tuvimos y recuperarnos la libertad del estado.

“Si después no se cumplió con la responsabilidad, se aligeró el fortalecimiento de las policías estatales, resurgieron las autodefensas y otros grupos criminales tomaron el control del estado. Nosotros cumplimos con nuestra responsabilidad. Es irresponsable lo que este joven dijo. Ni entrar en polémica con él, es lo que quiere.”

—¿Se ven en otro partido? ¿Ha tenido acercamiento con Morena, con MC?

—He platicado con prácticamente todos, mas no con Morena. No vemos posibilidad de irnos a otro partido. Queremos hacer trabajo en las regiones, acercarnos a la gente, ver cómo se decantan las candidaturas. Vamos a participar en el próximo proceso, sí, pero de manera responsable.

“Sí podemos llevar a quienes quieren participar a un buen proceso, a que sean aceptados en partidos que piensen que tienen buenas oportunidades.”

—¿Ustedes no buscarán relegirse?

—Personalmente ni quería ser dirigente ni senador, quería que se fuera Alejandro Moreno. Yo no ando buscando un puesto ni un acuerdo de posiciones.

Osorio Chong reveló que el dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, lo ha invitado a reuniones de carácter político, pero ello no implica que se sumará a ese partido.

“Valoraré (asistir), porque no quiero especulaciones, que lo aprovechen para sus discursos. Si son capaces de inventar un tuit, como Carolina Viggiano, no quiero darles elementos. Pero por supuesto que me verán en reuniones de unos y otros. Eso no quiere decir que voy a participar ni que voy a estar. Cuando lo haga, lo diré públicamente en mi voz.”

—En 2018, el presidente Peña y el PRI se decidieron por José Antonio Meade. Usted también aspiraba. ¿Por qué no fue el candidato?

—Habría que preguntar a quienes tomaron la decisión. Yo conocía las reglas: cuando busqué ser diputado y gobernador, lo logré, pero otros no. No fui el candidato presidencial, pero lo acepté aun si estaba o no de acuerdo. Las encuestas me decían que podía ser la opción, pero me sujeté a las reglas del partido, que muchas veces me favorecieron antes, y por eso mismo respeté la definición.